

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 15 de Febrero de 1895.

Núm. 350

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## EL DIARITO

Debemos muchas crónicas y nuestro compromiso quisiéramos cumplirlo muy bien, pero nuestras facultades no nos permiten lo que aspiran nuestros deseos.

Nos dirigimos á Puntarenas, bello puerto digno de mejor suerte y del apoyo decidido del Gobierno.

Llegamos á Esparta cuando principiaban las fiestas cívicas de esa antigua é importante ciudad. Reinaba el mayor entusiasmo y la concurrencia era numerosísima especialmente de los vecinos de Puntarenas, que alegres gozaron unidos á los espartanos en el mayor orden y más buena armonía.

Las corridas de toros no dejaron nada que desear. Buen ganado chiricano, disfraces; divertidos y muy buena disposición respecto á las autoridades, que por cierto saben dignamente gobernar y darse á querer.

El progresista joven don Clodomiro Figueroa, que desempeña la Jefatura Política de Esparta, es caballero cumplido, amigo franco y sincero, de educación fina y estimado de todos.

Figueroa es inteligente y quiere mucho á Esparta. Se interesa por el bien de todos y con entusiasmo grande anhela su progreso.

La noche del primer día tuvo efecto un baile en el salón del Palacio. Las simpáticas espartanas nos mostraron sus encantos y bellezas y los jóvenes su buena educación y sus finas atenciones.

En esas fiestas tan alegres, donde hubo la mayor libertad, reinó el mayor orden. Los espartanos han demostrado que su cultura es digna del mayor elogio.

\* \* \*

El ferrocarril del Pacífico prestó sus importantes servicios con puntualidad *yankee*.

Mateo, el Conductor, se portó bien, no dejando q' desear sus buenas maneras y su práctica en la dirección de los trenes.

Era imposible que se pudiera conducir de un viaje la multitud de gentes que deseaban admirar las imponentes olas del Pacífico y las playas preciosas del hermoso puerto; pero no por eso se dejó de complacer á los viajeros — El tren regresó anunciando su llegada y todos contentos reconocieron el buen servicio.

Ya en Puntarenas pudimos admirar el estado de sanidad en que se encuentra. El médico nos informó y con satisfacción grande podemos asegurar que no hay la menor sospecha de fiebres ó enfermedades á que temer.

Recomendamos á todas las familias el paseo á Puntarenas como uno de los mejores, tanto por la amabilidad y buen carácter de los vecinos, como por lo que se goza navegando en esas aguas mansas, con marineros de buen trato y en chalupas como las del señor Manuel Rosales de quien tenemos gratitud por su amabilidad en las excursiones que con él hicimos, y por sus atenciones con las señoritas que nos acompañaron á Paquera aquella noche terrible para ellas, cuando desembarcamos y después dormimos fondeados en el golfo.

La Isla de San Lucas que sirve de presidio está muy bien gobernada. Buenas son las disposiciones del Teniente Gobernador, anciano digno del mayor respeto por su honradez y por los servicios importantísimos que ha prestado al país, tanto en ese presidio que ha gobernado cerca de quince años, como en Golfo Dulce, Talamanca y otros puntos insanos, donde nadie pudo soportar la inconveniencia de los climas y las grandes necesidades que se sintieron en aquellos tiempos.

Merece el señor don Francisco Alvarado la gratitud nacional y es digno como caballero y como amigo de las más distinguidas consideraciones.

Es de necesidad un reglamento especial para ese Presidio. El que hay no llena en nada las necesidades de la vigilancia ni garantiza el gobierno de la isla.

La guardia es escasa. Los soldados con que cuenta no son individuos escogidos, pues por el poco sueldo de que disfrutan no se puede conseguir que hombres de muy buena conducta puedan resignarse al trabajo de vigilar de día y de noche en una isla á los delincuentes de la República.

Volvimos á Puntarenas y sentimos mucho no haber podido permanecer más tiempo á pesar de las finas ofertas de los amigos de allá.

Nuestro Agente el joven Tapia nos presentó á sus amigos. Recordamos con gusto al General Vega y á don Pío su hermano, personas muy amables con quienes deseamos vernos pronto; al señor Cordero, Secretario de la Gobernación á quien le damos las mas expresivas gracias por la fineza con que nos recibió en su casa; en fin, á todos los amables vecinos del simpático puerto.

\* \* \*

### SAN RAMÓN.

Regresamos de Puntarenas llenos de gratitud como hemos dicho y contentos. Nos dirigimos á San Ramón, el más importante de los cantones de la República, que justamente merece gobernarse de por sí y siendo acreedor por su riqueza, cultura, buena índole de sus habitantes y adelantos alcanzados, á ser la quinta provincia de nuestra querida Costa Rica.

Se preparaba con gran entusiasmo el recibimiento del señor Presidente de la República que debía llegar el día 8.

Era tal el deseo de los vecinos de demostrar al joven Presidente su reconocimiento de gratitud por las muestras que ha dado de buen gobierno, que el pueblo entero ansioso deseaba la pronta llegada del ilustre huésped.

La noche anterior todas las conversaciones trataban del recibimiento. No quedó en el cantón al día siguiente caballo bueno ni malo sin trabajar, pues los vecinos unos bien montados, otros mal, querían ir á topar al Jefe de la Nación.

El movimiento principió el día de la llegada muy de mañana. Todos se citaron para las cinco y los de á pie para las ocho. Por fin acompañado del pueblo del Naranjo, dislumbramos la comitiva y las recámaras anunciaron al pueblo que el señor Iglesias iba á llegar.

La banda de San Ramón aguardaba á la cabeza de multitud de esos hombres honrados, de pie descalzo; que deseaban conocer al jefe que dignamente nos gobierna.

Iglesias, al llegar vió la formación que dejaba amplia la calle, impulsó su yegua y los

gritos de "¡Viva el Presidente de la República" y «¡Viva el pueblo de San Ramón!» que pronunció Don Rafael, sombrero en mano, se confundieron hasta la llegada á la casa que tan bien arreglada tenía el Municipio, y que cedió con gran gusto la muy distinguida señora doña Adelina v. de Acosta.

San Ramón deja recuerdos graudes. El señor Iglesias quedó muy agradecido y se propone hacer por tan simpática población lo más que pueda.

Nosotros quedamos impresionados. Las bellas ramonenses nos seducen y sentimos en el alma habernos retirado. Hay bellas y virtuosas señoritas capaces de volver loco al más cuerdo. San Ramón nos inspira simpatía grande, que cede á los encantos del sexo bello y que á más de bello es digno de ser colocado como el primero por sus costumbres y gran corazón, su amor al trabajo y porque aquellas son las mujeres llamadas á desempeñar el papel que Dios dió al sexo que triunfa con el amor bien entendido ó sea el amor de las vírgenes, que siendo amadas saben querer á sus madres primero y luego hacer felices á sus compañeros de por vida.

Don Pío tiene mucho que decirnos de San Ramón. Esa es la pluma que describirá aquel pueblo noble. Nosotros suspendemos y tendremos que continuar, dando antes las más expresivas gracias al Jefe de la Nación por sus atenciones y á la Comitiva porque supo portarse como es debido.

Tuvimos á nuestra llegada que sufrir mucho al saber la enfermedad terrible que tiene postrado á nuestro padre. Sentimos mucho haber estado alegres mientras él sufría los dolores fuertísimos de su enfermedad y las terribles consecuencias de las operaciones de médicos buenos que se interesan por su salud. A nuestra llegada nos decía: esos machos me quieren matar, las medicinas son muy feas, ¡yo mejor quiero morir!

¡Pobrecito! Nosotros alegres y él sufriendo tanto!

### QUISICOSAS

Es un hecho público que fué el señor Valladares quien compró la imprenta y periódico *La Prensa Libre*, allá en tiempos de lucha electoral y con el determinado objeto de abogar por la candidatura de don Máximo Fernández. El hecho no tiene nada de increíble, especialmente si se atiende á que el señor Valladares es capitalista y don Máximo pobre.

No nos causó sorpresa tampoco que don don Máximo nos dijera hace poco, que no tenía nada que ver con "La Prensa Libre", así lo sospechábamos con fundamento, tanto más si se atiende á que Fernández no es hombre capaz de sentirse despechado por su abortada candidatura.—El hecho fué que cuando hizo fusión con el Doctor Durán, y (¡quien lo creyera!) salió perdiendo!! se convenció de que nadie sabía apreciarlo en lo que vale, y... como el Condor, alzó magestuoso el vuelo y nos dejó en la penumbra.

Es pues el señor Valladares (y conste) quien ha continuado con el tal periódico y quien después de cuatro peripecias ha logrado conseguir por fin para Redactor de "La Prensa Libre" á un hombre que no solo es un Quevedo sino que también es un profundo pensador, un escritor político de prestigio y una docena de etcéteras más por lo menos. "El Ferrocarril" y "La Chirimía" fueron hojas literarias que le debieron dar gran renombre y si tuvo que abandonarlas fué porque no hubo quien supiera apreciar tanta belleza. Aunque no lo sabemos como cosa cierta, suponemos que el señor Carranza no vacilará en asegurar (y nosotros se lo creeremos) que nunca admitió para sus periódicos, subvenciones de Gobierno.

Llegamos pues al corolario obligado de que "La Prensa Libre" es un periódico á todas luces prestigiado que habla al alma con patriótica elocuencia, pues no persigue fines bastardos y que es además el representante de la oposición sensata y culta del país. De ahí que no comprendamos por qué el Gobierno del Sr. Iglesias quiera continuar caminando á oscuras cuando ese Diario le ofrece *gratis et amore*, sus sublimes y reverberantes ideas.

Pasará Iglesias y le cubrirá el olvido con su manto-pero Valladares y Fernández y Carranza... á la posteridad pasarán!

AJENO.

---

## GACETILLAS

---

### PARTICIPACIÓN

Con fecha 10 del presente los señores don Francisco María Villalta y doña Petronila Ulloa nos participan el próximo enlace de su hija Francisca con el señor don José Bolandi, que se verificará el día 17 del presente, á las 8 de la mañana, en la Iglesia del Carmen.

Lo mucho que dijéramos en pro los futuros, sería poco y ofenderíamos su modestia.

Don Francisco y esposa han tenido buena suerte viendo á sus hijas casadas con caballeros dignos de su cariño y aprecio.  
Que la dicha les sea eterna.

---

### PÉSAME

Los empleados tipógrafos de EL DIARITO dan el más entido pésame á su colega y amigo don Javier García, por la muerte de su señora madre doña María Jesús García, acaecida en esta ciudad el día 13 del presente.

---

### POR CABLE

Londres, 12.—Un despacho al "Globe" de Turquía avisa que Comisión de indagaciones, examinó varios testigos respecto la carnicería de armenios cristianos. Todas las declaraciones favorecen las autoridades turcas. Un despacho al Pall Mall Gazette de Wei Hei Wei anuncia que el Gral Fai se suicidó á consecuencia de la cobardía y deserción de sus oficiales.

---

### AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

---

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés, en casa de doña Filomena de Segreda

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.  
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.  
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.  
Avenida 6ª, frente a la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".

Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.

María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,

Maestro Titular de Primera Enseñanza

Da lecciones a domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, a precios módicos.

Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.

Calle de la Plaza Nueva, frente a la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, a 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.

En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina o casa de comercio.

Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.

En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.

San José, Enero de 1895.

"QUINTETO CALDERON"

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá a la disposición de quien lo solicite para tocar en *bales, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo*, o en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.

San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

O I G A

Desde la 5 de la mañana tengo listo un magnífico

CAFE EN MI RESTAURANTE

Camas y comidas de 25 a 50 centavos.

frente al mercado, contiguo a la Gran Panadería Central, avenida 6ª ó sea la que queda frente a la Gobernación.

JUAN TORRES

Tip. El Progreso